
香港文匯報訊 (記者鄭治祖)社會
關注香港能否把握亞洲基礎設施投
資銀行為香港帶來的機遇。特首梁
振英昨日指出，他已向中央政府爭
取亞投行在香港設立總部，以進一
步提升香港作為國際金融中心的地
位。但他同時強調，「佔中」行動
試圖癱瘓中環金融中心，對香港爭
取、分擔、分享亞投行業務絕無幫
助，呼籲港人揚長避短，趨吉避
凶，全社會配合特區政府一起把握
亞投行機遇。

謝偉俊：關注「雙總部」概念
九龍東立法會議員謝偉俊昨日在

立法會特首答問會中提到，關注特
區政府能否向中央提出「雙總部」
概念，爭取在香港增設另一個亞投
行總部，讓亞投行57個成員國可在
香港建立機構和附屬機構並在港進
行交投結算，這能增加大量職位予
年輕人。
梁振英回應時指出，中央十分清

楚香港作為國家國際金融中心的優
勢，而香港庫務管理方面，更是香
港爭取設立亞投行總部的一個突出
優勢，爭取「雙總部」有利進一步
鞏固和提升香港作為國際金融中心
的地位。他表示，已和中央有關部
門的部長，當面談過有關問題，爭

取香港在亞投行的設置過程和營運
當中，扮演一個比較重要的角色。
特區政府會繼續爭取，在中央層面
大力推動，策略發展委員會上星期
五更召開擴大會議，特別討論如何
把握「一帶一路」對香港的機遇。

特首批「佔中」國際國內失分
不過，梁振英同時指出，向國家
和亞投行其他成員、經濟體推介香
港，亦要避免被競爭對手拿香港的
一些缺點出來。「譬如說，去年那
場『佔中』行動，本來說要佔領金
融中心，要癱瘓中環，後來金鐘等
地出現的問題比較大，這令香港無
論在國家層面還是國際層面，去爭
取、分擔、分享亞投行的一些業務
是絕對沒有幫助的。」此外，香港
土地不足導致寫字樓租金和樓價高
企，亦會影響吸引亞投行來港設立
總部或機構。
梁振英強調，要為香港爭設亞投

行總部時，香港應揚長避短，趨吉
避凶，希望全社會能配合特區政府
一起做。他表示：「我們揚帆出
海，和國家一起走出去，對香港和
對國家都很重要。亦希望社會上不
要有人無風起浪，本來我們一帆風
順，無風起浪對我們、對整個香港
社會都不好。」
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香港文匯報訊 (記者連嘉妮)特區
政府銳意成立創新及科技局，惟反
對派拖延3年，令新局未能上馬。特
首梁振英昨日重申，成立創科局可
讓商務及經濟發展局集中精力，為
香港做好經濟發展，新科技亦可令
市民生活更便捷舒適，希望不要再
錯失時機。他又駁斥資訊科技界議
員莫乃光宣稱，當局要求財委會加
開會議審議創科局是「搞砸」事
情，強調開設創科局是社會和業界
的共識，質疑他被反對派「綑
綁」，未能代表業界的利益。莫乃
光事後急急「消毒」，辯稱自己一
貫支持成立創科局，又承認不會參
與反對派的「拉布」。

狠批莫乃光 罔顧業界利益
反對派「拉布」成癮，政府為確
保財委會完成審議餘下民生項目和
開設創科局的撥款申請，建議財委
會下周加開會議。豈料，莫乃光昨
日在答問大會上，竟宣稱特首要求
財委會加會是「搞砸」事情。
梁振英重申，加開會議可以讓議
員有機會就成立創新及科技局作出
提問，「如果是多數人支持的話，
就通過；少數人支持的話，就否
決，不清楚，就加會讓仍想反對的
議員問得清清楚楚。」他強調，開
設創科局是社會和業界的共識，很

多科技界的人都很心急，而他早在
當選後提出設立創科局，惟立法會
一直「拉布」至今。他狠批莫乃光
根本不能代表業界的利益，只是被
反對派的立場綑綁。
立法會地產及建造界議員石禮謙

亦指，創科局的成立被拖延3年，關
注這段期間香港的損失。梁振英慨
嘆 「you don't know what you
miss」，即「你失去了的機會，連那
些機會本來是甚麼你都不知道。」

科技利民生 發展一日千里
他強調，成立創科局可讓商經局
集中精力為香港做好經濟發展，如
東盟自貿協定、CEPA、「十三五」
等，而新科技亦令香港市民的生活
更便捷、舒適、安全，包括人口老
化下的長者生活及醫療，「科技一
日千里，三年是很長時間，我們沒
有一個專門的局去負責這方面的工
作，我們失去了的機會多不勝
數。」
創新及科技顧問楊偉雄在出席一

個學界活動致辭時表明，2000年的
互聯網發展令服務業出現極大變
化，而現在是香港的「關鍵時
刻」，令香港再從服務業轉型到知
識型經濟，因此特區政府以不同方
式推動業界參與應用研究，並積極
成立創科局。

創科局拖三年 失良機難勝數
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析與立會關係：
反對派專針對特首

談香港形勢
我們對香港經濟面臨的風險不

能掉以輕心。此時此刻，更加不
能以為經濟繁榮是必然的，更要
上下一心，發展經濟，我們要馬
上掌握所有可以掌握的機遇，不
能蹉跎歲月。

談設立創科局
莫乃光議員如果真的關心業界的

話，他應該執行業界在這個問題上
一個清楚的一個共識，就是公開
地、毫不含糊地支持盡快成立創新
及科技局。

駁斥拉布
可惜的是，過去兩個星期，拉布

的議員繼續拉布，姑息拉布的議員
繼續姑息拉布。

批評議會暴力
我必須要說，這幾日外圍經濟風

大雨大，今日與立法會議員在一
起，我相信香港市民期望我們做
的，是大家如何去商量好香港的經
濟發展、改善民生的政策與舉措。
但是大家在過去十幾分鐘看到的(反
對派議員在席上叫囂)，就是在這個
議事廳裡的秩序問題。

談重視行政立法關係
我們可以見面，可以吃飯，可以

吃早餐。吃早餐的時候，如果有某
位「泛民」議員，說你當日安排的
早餐是中式，但我要食腸仔雙蛋，
一樣可以，我們一定會做。

特首答問會金句

反對派昨日在行政長官答問大會上
聲稱，特首梁振英與立法機關出現
「大問題」，若梁真的為香港好，就
應承諾 2017 年不再競逐連任。梁振英
反駁指特首與立法機關的關係沒問
題，而反對派在前特首董建華在任
時，也把董當作「頭號敵人」，因此
這不是他個人的問題。

公民黨郭榮鏗聲稱，行政與立法機關
之間沒有問題，只是特首與立法機關出
現很大問題，質問梁振英如果真是為香
港好，「你是否能夠在此承諾 2017
（年）不會再角逐特首一職？」

糾纏連任問題 違基本法
梁振英回應時表示，特首是行政機關

的一部分，行政機關與立法機關之間的
關係沒問題，也代表了特首與立法機關
的關係沒問題。他憶述董建華在任時，
當時一個反對派大黨主席在接受訪問
時，報紙標題是「董建華政權是我們這
個黨的頭號敵人」，「所以這並不是人
的問題，更加不是行政長官的問題，更
加不是我本人的問題。」

郭榮鏗並未罷休，聲言若梁振英仍然
認為個人沒有問題，「我懷疑你究竟是
否在香港住。」梁振英反駁指，郭榮鏗
問題的前設不符合香港基本法，也不符
合香港過去18年的政治現
實。

■香港文匯報記者
陳庭佳

希債危機未明 內地股市反覆 港旅業響警號梁
振
英
：

經濟繁榮非必然
把握機遇莫蹉跎

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 希臘債務危機未明，內地股市近期表現反覆，香

港外圍環境風高浪急。特首梁振英昨日在立法會特首答問會上特別指出，香港

經濟面臨的風險不能掉以輕心，更不能以為經濟繁榮是必然的，旅遊業響起警

號，港人更要反思。梁振英強調，盡快做好發展經濟和改善民生的工作，都是

迫切工作和市民期望，而非口號。他呼籲香港社會要上下一心，發展經濟，馬

上掌握所有可以掌握的機遇，不能蹉跎歲月。

梁梁振振英昨日出席立法會特首答問會英昨日出席立法會特首答問會，，回答立法會議回答立法會議
員提問員提問。。他在開場發言時率先提到他在開場發言時率先提到，，香港經濟高香港經濟高

度開放度開放，，和中國內地和中國內地、、歐洲歐洲、、美國等主要經濟體緊密美國等主要經濟體緊密
相連相連。。同時同時，，香港經濟體積細小香港經濟體積細小，，容易出現較大波容易出現較大波
動動。。近日內地和香港股價滑落近日內地和香港股價滑落，，很有可能直接或間接很有可能直接或間接
地影響香港實體經濟地影響香港實體經濟。。歐洲方面歐洲方面，，債務問題前景極不債務問題前景極不
明朗明朗，，希臘是否脫離歐元區希臘是否脫離歐元區，，目前雖目前雖仍然是未知之仍然是未知之
數數，，但無論脫歐與否但無論脫歐與否，，後遺症的嚴重程度和波及面都後遺症的嚴重程度和波及面都
不能忽視不能忽視。「。「我們對香港經濟面臨的風險不能掉以輕我們對香港經濟面臨的風險不能掉以輕
心心，，更加不能以為經濟繁榮是必然的更加不能以為經濟繁榮是必然的，，市民要上下一市民要上下一
心心，，發展經濟發展經濟，，我我們要馬上掌握所有可以掌握的機遇們要馬上掌握所有可以掌握的機遇，，
不能蹉跎歲月不能蹉跎歲月。」。」

旅業多創造就業旅業多創造就業 須防聲譽受損須防聲譽受損
梁振英續指梁振英續指，，香港旅遊業正在走下坡的勢頭香港旅遊業正在走下坡的勢頭，，同樣值同樣值

得關注得關注。。他說他說，，今年今年11月至月至55月月，，訪港過夜旅客人數同比訪港過夜旅客人數同比
下跌下跌33..11%%。。今年今年66月的初步數字亦顯示月的初步數字亦顯示，，總體訪港旅客總體訪港旅客
人數比去年同期下跌人數比去年同期下跌22..99%%，，內地旅客人數下跌內地旅客人數下跌11..88%%，，

其他旅客人數下跌其他旅客人數下跌66..33%%。。梁振英直言梁振英直言，，旅遊業是香港經旅遊業是香港經
濟的重要支柱濟的重要支柱，，為大量基層和低技術市民提供就業機為大量基層和低技術市民提供就業機
會會，「，「旅遊業響起警號旅遊業響起警號，，我們更要反思我們更要反思，，並且必須防止並且必須防止
香港作為旅遊城市的聲譽進一步受損香港作為旅遊城市的聲譽進一步受損。」。」

改善民生迫眉睫改善民生迫眉睫 非僅停留口號非僅停留口號
對於如何應對香港形勢發展對於如何應對香港形勢發展，，梁振英認為梁振英認為，「，「要改善要改善

民生民生，，香港必須有經濟增長香港必須有經濟增長，，必須維持高就業率必須維持高就業率。。集中集中
力量力量，，避免經濟受損避免經濟受損，，盡快做好發展經濟和改善民生的盡快做好發展經濟和改善民生的
工作工作，，對特區政府和立法會來說對特區政府和立法會來說，，都已經不是口號都已經不是口號，，而而
是迫切的工作需要是迫切的工作需要，，更是市民的期望更是市民的期望。。政府和立法會各政府和立法會各
位議員都有責任坐言起行位議員都有責任坐言起行，，付諸行動付諸行動。」。」
他進一步指出他進一步指出，，香港經濟面臨不少挑戰的同時香港經濟面臨不少挑戰的同時，，重大重大

機遇也須掌握好機遇也須掌握好。。他說他說，，香港在香港在「「一國兩制一國兩制」」之下之下，，享享
有有「「一國一國」」和和「「兩制兩制」」的雙重優勢的雙重優勢。。而國家的而國家的「「一帶一一帶一
路路」」戰略戰略、、亞投行的成立等亞投行的成立等，，都為香港帶來重大發展機都為香港帶來重大發展機
遇遇。「。「香港要將這些機遇轉化成為發展經濟香港要將這些機遇轉化成為發展經濟、、改善民生改善民生
的成果的成果，，必須加強競爭力必須加強競爭力，，更重要的是減少內部阻力更重要的是減少內部阻力，，

放下無休無止放下無休無止、、議而不決的爭拗議而不決的爭拗，，否則無法應對其他經否則無法應對其他經
濟體的競爭濟體的競爭。」。」他又指出他又指出，，如果經濟發展受損如果經濟發展受損，，最終受最終受
害的是香港市民害的是香港市民，，尤其是剛畢業的青年人尤其是剛畢業的青年人、、基層市民和基層市民和
中產人士中產人士。。

港金融經驗豐富港金融經驗豐富 可供內地借鑒可供內地借鑒
因應近期投資環境因應近期投資環境，，經民聯副主席經民聯副主席、、立法會議員林健立法會議員林健
鋒問及鋒問及，，近日內地股市波動近日內地股市波動，，會否影響會否影響「「深港通深港通」」開通開通
時間時間，，香港和內地又如何加強金融合作香港和內地又如何加強金融合作，，將香港的金融將香港的金融
經驗用於優化內地金融巿場發展經驗用於優化內地金融巿場發展。。
梁振英回應時指出梁振英回應時指出，，過去數天跌巿過去數天跌巿，，說明香港的金說明香港的金
融巿場制度融巿場制度、、法規法規、、政策和措施都能通過測試政策和措施都能通過測試。。香港香港
有這樣的實力有這樣的實力，，可以繼續發展香港作為一個國際金融可以繼續發展香港作為一個國際金融
中心中心，，同時可為內地金融巿場同時可為內地金融巿場，，包括股票巿場提供技包括股票巿場提供技
術經驗術經驗，，進一步發展完善進一步發展完善。。在具體安排上在具體安排上，，可藉國家可藉國家
「「十三五十三五」」規劃和中央有關部門商討規劃和中央有關部門商討，，發揮香港這方發揮香港這方
面的功能面的功能。。特區政府亦特區政府亦會繼續和中央有關部門爭取如期會繼續和中央有關部門爭取如期
開通開通「「深港通深港通」。」。

■■梁振英昨日出席立法會答問梁振英昨日出席立法會答問
會時表示會時表示，，香港經濟繁榮絕非香港經濟繁榮絕非
必然必然，，全社會要把握發展機全社會要把握發展機
遇遇，，不能蹉跎歲月不能蹉跎歲月。。劉國權劉國權 攝攝
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